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В учении о береговой зоне морей достаточно много места уделяется литодинамическим процессам. Они включают в себя также и процессы осадкообразования в приморских озерах, заливах и бухтах, в частности, в лагунах, лиманах, риасах и др. В таких водоемах осадочный материал образуется от абразии берегов и дна, приносится ветром, приходит из рек, впадающих в водоемы, и др. Один из таких водоемов — это Днестровский лиман на северном побережье Черного моря. Его площадь равна 370 км2, максимальная глубина 3,1 м, средняя 1,74 м, объем воды ( 643,8 млн м3.

В лиман втекает одна крупных рек Восточной Европы — Днестр. Регулярные, длительные и репрезентативные измерения стока воды и наносов ведутся на г/п «Бендеры», более, чем в 200 км выше створа впадения реки в Днестровский лиман. Средний многолетний расход составил 9,1 км3/год после зарегулирования реки. В нижнем течении единое русло делится на два основных: Днестр непосредственно (60% воды) и Турунчук (40% воды). На обоих имеются посты с относительно небольшим сроком измерений («Олонешты» и «Незавертайловка»). Ширина низкой поймы равна нескольким км (до 16-22 км), которое изрезано многими десятками пойменных озер, протоками и обширными плавнями. Во время нормального уровня воды достаточно много наносов оседает в протоках и плавнях, а во время паводков отмечено быстрое заиление озер и проток. Если на г/п «Бендеры» сток наносов составляет в среднем около 3 млн т/год, то на г/п «Маяки» возле конечного створа уже около 2,28 млн т/год в среднем за многолетний период (на взвешенные приходится 1,90 млн т/год). Годовые значения в ХХ веке составляли от 0,14 до 4,97 млн т. 

Из всего количества речных наносов 1/3 часть строит внутрилиманную дельту [1]. Остальные 1,52 млн т/год поступают в лиман и там распределяются на дне, а частично выносятся через пролив в Черное море. В 2007 г. впервые была выполнена кондиционная физико-географическая съемка Днестровского лимана в масштабе 1:50000 [2]. По ее данным была построена морфометрическая карта дна лимана, которая затем была сопоставлена с картой такого же масштаба 1959 года съемки глубин (табл. 1). Их наложение, с поправкой на относительный рост уровня лимана (+6,5 мм/год), позволило построить карто-схему абсолютных деформаций дна (см. рис. 1).По отдельным гидрорайонам лимана [2] средняя разница глубин составляет от 6 до 36 см. Как можно видеть, максимум обнаружен в районе III, где река отлагает максимальное количество наносов, удлиняя подводную часть внутренней дельты. У этого района наибольший вклад в площадь с наибольшими значениями скоростей аккумуляции во второй половине ХХ столетия.   

Расчет площадей на рис. 1 показал, что выделяются величины осадконакопления за изученный период, равные от ≥(+1) м до размыва ≥(–1) м. Судя по контурам на дне лимана, наибольшую площадь заняла аккумуляция осадков с величиной от 0 до +0,5 м: 52,3%.На более четверти площади дна развилась более сильная аккумуляция — от 0,5 до 1,0 м за 48 лет. Из этого следует, что более 75% площади дна лимана было очагом накопления наносов со средними скоростями до 1,04 и до 2,08 см/год, что в 5-10 раз больше, чем в других лиманах данного побережья.  
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Рис. 1. Карта-схема деформаций дна Днестровского лимана за период с 1959 по 2007 гг.
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Рис. 2. Гистограмма распределения площадей, приходящихся на каждый интервал деформаций (метры) дна Днестровского лимана в период 1959-2007 гг. (+) – намыв; (–) – размыв (со схемы на рис. 1).


Таблица № 1

	№№

гидрол.

районов
	Глубины по районам в лимане

	
	1959 год
	2007 год

	
	min
	max
	среднее
	min
	max
	среднее

	I
	1,3
	1,8
	1,6
	1,4
	1,9
	1,66

	II
	0,6
	2,5
	1,84
	1,1
	2,7
	2,19

	III
	1,0
	2,4
	1,65
	1,4
	3,1
	2,01

	IV
	1,0
	2,4
	1,61
	1,1
	2,1
	1,74

	Среднее
	0,97
	2,27
	1,67
	1,25
	2,45
	1,9


Поступая в лиман, речные наносы подхватываются стоковым течением из реки. Будучи взвешенными, наносы распределяются по всей площади лимана. Они подвергаются действию стокового и сгонно-нагонныx течениям. В итоге вдоль центральной оси лимана наблюдаем чередующиеся три полосы с повышенным содержанием взвеси и три с пониженным. Если речная взвесь приходит в лиман, особенно при штиле, то, двигаясь на ЮВ, она быстро оседает на дно. Последующим волнением она взмучивается, но не вся сразу, а турбулентными полосами, и стоковым течением продолжает двигаться в сторону моря. Такое скачкообразное движение наносов по лиману из реки в море является характерным.      
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In teaching about coastal zone of Seas enough attention is paid to lithodynamic processes. They also include processes of sediment formation in seaside lakes, bays and gulfs, particularly, in lagoons, limans, riases, etc. In such basins sedimentary material is formed by cliffs and bottom abrasion, is brought by wind, comes from rivers, which fall into basins, etc. One of such basins – is the Dniester liman on Northern coast of the Black sea. Its area equals 370 km2, maximal depth is 3.1 m, average 1.74 m, water volume is ( 643.8 mln m3.

One of the largest rivers of Eastern Europe is Dniester. That flows into the liman. Regular, long period and representative measuring of water and alluvial suspension flows are carried out on w/m «Bendery», more than 200 km higher than arm of river falling into the Dniester liman. Average long-term discharge constitutes 9.1 km3/year after the artificial river regulation. In lower Dniester single riverbed divides into two basic ones: the original Dniester (60% of water) and Turunchuk (40% of water). Both of them have hydro-posts with rather small term of measuring («Oloneshty» and «Nezavertaylovka»). Width of lower valley equals several km (up to16-22 km), which is cut by many dozens of flood lakes, channels and vast fluxes. During normal water level quite a lot of alluvium is accumulated in channels and floods, and during freshets fast mudding of lakes and channels is observed. If on w/m «Bendery» flow of alluvium constitutes on average nearly 3 mln t/year, on w/m «Mayaky» near final transit nearly 2.28 mln t/year on average for long-term period (suspended ones constitute 1.90 mln t/year). Year mean in XX century constituted from 0.14 to 4.97 mln t.

Of total quantity of river alluvium 1/3 part builds intra-limanic delta [1]. The remaining 1.52 mln t/year are brought into liman and there are distributed on bottom, and particularly are carried out through the inlet into the Black sea. In 2007 for the first time conditional physical-geographical observation of the liman by scale 1:50000 was made [2]. On the basis of its information morphometrical map of the limanic bottom was made, which then was compared with the map of the same scale of 1959 depths survey (tab.1). Their superposition, with correction on the relative limanic level rise (+6.5 mm/year), allowed to make the map-plan of absolute deformations of the bottom (see fig.1). In separate hydro-areas of liman [2] average difference of depth constitutes from 6 to 16 cm. As we can see, maximum is detected in area III, where the river deposits maximal quantity of alluvium, lengthening underwater part of the internal delta. This area has the largest contribution into the area with the largest values of accumulation rates in the second half of XX century.

Elaboration of areas on fig. 1 shows, that are values of sedimentation during period of studies equal from ≥(+1) m before erosion ≥(–1) m. Judging by the contour on the limanic bottom, the largest area is occupied by accumulation of alluvium with size from 0 to + 0.5 m: 52.3%. On more than one fourth of the bottom area more strong accumulation developed – from 0.5 to 1.0 m during 48 years. From said above it follows, that > 75% of the limanic bottom area was the focus of sedimentation with average rate from 1.04 to 2.08 cm/year, that in 5-10 times more, than in other liman or lagoon of the studyed coast. During the period of 1830-1993 13% of the bottom area were subjected to strong erosion [2], i.e. close to the modern data (20.4%).  
